

# Percepciones sobre la participación familiar en los procesos de intervención de adolescentes víctimas de explotación sexual comercial de la Fundación Renacer, Bogotá, 2006-2007.

**Autore/as:** Juliana Aguilar Rodríguez, Johana Carolina Ñustes Martínez y Juddy Alexandra Pedroza Bilbao.

**Asesora:** Beatriz Elena Serna Maya.

**Publicación:** Universidad de la Salle, Facultad de Trabajo Social. Año 2008. 132 pag.

**Palabras clave:** explotación sexual, niño, niña, adolescente, intervención institucional, familias.

**Línea de investigación:** familia.

**Sublínea:** dinámicas al interior de la familia.

## OBJETIVO GENERAL

Conocer las percepciones de las madres de familia, los profesionales de la Fundación Renacer, los niños, niñas y adolescentes, víctimas de explotación sexual comercial sobre la participación familiar en el proceso de intervención.

## OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Indagar sobre las características sociodemográficas de las familias de los/las adolescentes víctimas de explotación sexual comercial vinculadas a la Fundación Renacer.
- Evidenciar el conocimiento de las familias sobre la situación de explotación sexual comercial de sus hijos.
- Identificar la participación de las familias en el proceso de intervención de adolescentes víctimas de explotación sexual comercial.
- Describir las acciones que desarrolla la Fundación Renacer, para motivar la participación familiar en el proceso de intervención de los adolescentes de ESC.

## DESCRIPCIÓN

el trabajo muestra la problemática de la explotación sexual comercial en niños, niñas y adolescentes y las maneras de participación de las familias en los procesos de intervención que estos/as niños/as y adolescentes llevan en la Fundación Renacer.

## FUENTES

Primarias: familias de niños, niñas y adolescentes.  
Secundarias: fuentes documentales que plantean el problema.

## CONTENIDO

La investigación se estructura en cuatro partes: *Diseño de la propuesta*; se plantea el problema, la justificación y los objetivos, *marcos de referencia* legal, conceptual e institucional, *diseño metodológico*, criterios de elegibilidad de la población. *Los resultados obtenidos*.

## METODOLOGÍA

Método: cualitativo.  
Nivel de Investigación: exploratorio.

## TÉCNICAS E INSTRUMENTOS DE RECOLECCIÓN DE INFORMACIÓN

Revisión documental con formato ficha de contacto.  
Entrevista semiestructurada con guías de entrevista.

## CONCLUSIONES

### CARACTERIZACIÓN DE LA POBLACIÓN:

La población procede de sitios turísticos, de puertos marítimos que contribuyen en el comercio de cualquier tipo de mercancía; el comercio es una modalidad.

La situación socioeconómica y el desplazamiento de las madres de familia de los y las adolescentes son en gran parte, factor de riesgo de diversas problemáticas sociales que afectan las condiciones y calidad de vida, entre las cuales juega un papel importante la Explotación Sexual Comercial (ESC).

La ausencia paterna constituye una característica común de éstas familias; dicha situación genera que la madre cabeza de familia deba asumir rol proveedor

y por ende se ausente del hogar, con la consecuente imposibilidad de supervisar las actividades que realizan sus hijos/as, situación que puede ser aprovechada por ellos/as para vivir nuevas experiencias, entre las que pueden estar la vinculación a la ESC.

### CONOCIMIENTO FAMILIAR ACERCA DE LA PROBLEMÁTICA DE ESC

Es evidente el desconocimiento que las madres de familia en relación a las actividades que desarrollan sus hijos/as, más cuando son víctimas de ESC por la clandestinidad y atribuciones en torno al fenómeno.

No hay diferenciación por parte de las madres, frente a la ESC y el ejercicio de la prostitución; aducen a esta problemática imaginarios sociales, culturales o percepciones que no les permiten dimensionar la problemática de niños, niñas y adolescentes, como una situación de vulneración de sus derechos, ni siquiera aquellas familias que han hecho parte del proceso.

La falta de apoyo o el rechazo por parte de las familias a los adolescentes, pueden ser factores que conllevan la búsqueda de nuevas experiencias, frecuentar personas que representan a los padres en esta función, exponerse a ser víctimas de engaños y manipulaciones.

### PARTICIPACIÓN FAMILIAR EN EL PROCESO DE INTERVENCIÓN:

Los motivos más significativos que plantean las familias para no participar en el proceso de sus hijos/as son el tiempo, dadas las largas jornadas laborales, poco interés, desconocimiento y desmotivación frente a las actividades realizadas por la Fundación, la ubicación geográfica y las dificultades en las relaciones intrafamiliares.

Otros factores que inciden en la falta de participación de las familias son el desconocimiento sobre el quehacer de la Fundación y la resistencia de los adolescentes a que sus familias conozcan su situación.